

## XI Jornadas de Sociología de la UNLP

Mesa 9: Dinámica de la crisis global. Hacia la geopolítica del siglo XXI

Nombre de la ponencia: Directo al problema para resolver sin renunciar.

Autor: Arístides Rubén Terrile

Correo electrónico: ar\_terrile@yahoo.com.ar

Teléfono: +549-294-455-3966

Pertenencia institucional:

Partido Comunista de la Argentina

Administrador de cooperativas Centro Cooperativo de Moscú ex URSS

Diplomatura en estudios de Hegemonía, geopolítica y comunicaciones. Universidad Plurinacional de la Patria Grande

### **Resumen**

Estas líneas pretenden dar una síntesis del complejo momento que estamos atravesando a nivel global en búsqueda de la defensa del género humano y del planeta. Como personas dispuestas debemos estar un paso adelante en la búsqueda de soluciones y con la capacidad de corregir rápido nuestras demoras y errores para hacer los cambios oportunos de las tácticas planificadas. Insistir sobre nuestra estrategia para fortalecer a todos los que estén dispuestos a sostener los adelantos logrados. No conciliar con los contrarios y consolidar todas las conquistas para lograr un mejor vivir y en lucha permanente para consolidar la paz en todo el mundo. Observar las respuestas de los pueblos contra la opresión de la clase dominante, plantearnos asegurar los pasos de integración en cada región y resolver en forma global los derechos de clase de los oprimidos. La crisis civilizatoria del sistema capitalista va a desatar constantes cimbronazos intentando sobrevivir sin importarle las consecuencias para la vida humana, animal y vegetal del planeta. Queda claro que el pensamiento de la clase dominante huele a viejo y solo con las coincidencias del campo pueblo podremos contrarrestar la violencia que va a provocar su ocaso. Las necesidades para un buen vivir son muchas a solucionar y no debemos perder de vista quien las provoca. Hay una intención de acumular riquezas en unos pocos y otra intención de distribuir riquezas entre miles y miles de millones que están buscando permanentemente como resolver a esos pocos. La riqueza no es solo material si no intelectual también. Hoy nos toca a nosotros acumular esa riqueza intelectual que será más efectiva que cualquier ejército militar, ejército judicial y ejército comunicacional a la hora de distribuir la riqueza entre los pueblos, verdaderos dueños del mundo. El debate de ideas para mejorar la vida en el planeta es la premisa necesaria e impostergable de la humanidad. Los pasos para

lograrla es la integración por regiones con nuevos núcleos representativos de los intereses de cada pueblo nación. Tenemos que generar otros hábitos de consumo, sustituir ésta obsoleta forma de generación de energía hacia las energías renovables y de bajo poder de contaminación, nuevos planes de estudios que apunten a desarrollar el intelecto en la resolución de los problemas que traben el objetivo de vivir mejor. Generar nuevos puestos de trabajo con menos horas de ocupación. Poner a la tecnología al servicio de una mejor calidad de vida y en contra de la alocada ambición de la clase dominante. Continuar, profundizar y acelerar el camino hacia la multipolaridad, evitar toda acción bélica global o focalizada y garantizar la paz en todo el mundo. Para poder cumplir con lo expresado necesitamos estar dispuestos a avanzar con síntesis, humildad y firmeza en nuestros enunciados.

**Palabras claves:** Síntesis, humildad, firmeza y paz.

## **Introducción**

Con la intención de defender el derecho a la vida y a vivir mejor comenzaré a desarrollar esta ponencia con el único propósito de aportar elementos y herramientas para concretar lo expresado. Han pasado muchos siglos y la humanidad todavía no ha podido resolver el problema principal que es la lucha de clases y llegar a una sociedad sin explotadores y explotados y sin el peligro constante de acciones bélicas focalizadas o de guerras mundiales como las desarrolladas en el siglo XX. La contradicción sigue existiendo ricos vs pobres y es el momento de disponernos a resolverla. La vigencia de lo expresado por Antonio Gramsci “Instrúyanse, agítense y organícense” es lo que debemos tomar para no claudicar y avanzar hacia los cambios reales. La clase dominante mantiene su hegemonía porque defiende a ultranza su estrategia de garantizar sus privilegios. La clase dominada ha perdido temporalmente la meta, quizás por confusión, avergonzada por haber perdido la batalla cultural y la pérdida de claridad en el qué hacer. Sumergidos en esta crisis civilizatoria generada por el sistema capitalista debemos volver a las fuentes, fortalecernos en comprender y tomar partido por las únicas dos ideologías que existen, el capitalismo y el comunismo.

## **Desarrollo**

Es necesario comprender algunos conceptos básicos de porque existen las injusticias, quienes las planifican, quienes se benefician y quienes quedan marginados de la posibilidad de supervivencia. La clase que ha ejercido el dominio ha sabido mantener su estrategia de dominación en función de proteger sus intereses de acumulación de riquezas cada vez mayor. Para lograrlo avanzó no solo en la riqueza material, sino también en acumular la riqueza intelectual, ambas a través del saqueo. En lo material apropiándose de las riquezas y bienes naturales, grandes extensiones de tierras, agua, cielo, espacio y ciberespacio. En lo intelectual apropiándose del trabajo, la cultura y el conocimiento que aporta la clase dominada, no pagando su trabajo y apropiándose de sus investigaciones para hacerlas redituables a su propia dominación. La sólida defensa de sus intereses le da a la clase dominante una conciencia de clase que le permite estar atenta a cualquier situación de desestabilidad en cuanto a su salida del poder. Podemos

referirnos entonces a su estrategia de ser el poder real y de cómo lograrlo y mantenerlo a través de sus tácticas. La historia nos demuestra la capacidad de la clase dominante de adaptarse en los distintos momentos tal como el esclavismo, el feudalismo y el capitalismo como principales ejemplos. La civilización capitalista ha entrado en crisis por la lucha de los contrarios y que nos está llevando, con avances y retrocesos, al descontento y la indignación de la clase oprimida a continuar en tal condición y a que la clase dominante no pueda mantenerse viviendo con todos sus privilegios. El camino no es sencillo y la desesperación de la clase dominante nos puede llevar a momentos de extrema tensión. La única manera de que el costo sea el menor posible es evitar el enfrentamiento entre la misma clase dominada provocados por la clase dominante en su propósito de no perder posiciones hegemónicas y lo resolverá con el odio de clase que siempre ha expresado. Podemos referir a la llamada grieta, expresión hoy que camufla a la lucha de clases y que está siendo utilizada para pelearnos entre nosotros los dominados y no poder identificar al enemigo principal. Esta táctica del poder real está dando transitoriamente el resultado esperado, que el pobre defienda al rico cuando sus intereses son contrapuestos. El rico descansa en su sillón mientras los dominados defienden su táctica de ruptura de la interrelación humana alejándolos de su real concepto de clase. Esta táctica expresada de la grieta tiene el mejor ejemplo en el alto fraccionamiento del campo pueblo con 769 partidos políticos aprobados en Argentina habiendo solo dos ideas políticas en el mundo. Aunque parezca trillado decir divide y reinaras, sigue siendo una eficaz táctica de la clase dominante y la táctica para contraponer a esta sería para la clase dominada la expresada por Karl Marx “Obreros del mundo Uníos”. La desvalorización de la política es otra de las tácticas que hacen creer a parte de la sociedad que es mejor no hacer política, pero lo que logran es que el apolítico haga la política que le ordena la clase dominante para dejarlo inerte, sin expresión y sin coraje. Generar corrupción, inseguridad e inflación también es redituable en lo económico y en mantener a la población con miedo cercando la necesidad de asociación entre pares. Las relaciones de producción son asimétricas en el capitalismo y dentro de cualquiera que sea el modelo vigente como lo es hoy el modelo neoliberal. La clase dominante siempre está preparada para infiltrarse en la lucha por las reivindicaciones de la clase dominada para desviar las tácticas de lucha de las poblaciones en todo el mundo. Un ejemplo para considerar es el movimiento por la paz en la década de 1960 con el movimiento Hippie a la vanguardia en contra de la guerra de Vietman, informado el imperio decide infiltrarse con la consigna de sexo, droga y rock and roll para desviar el eje de la lucha, distraer y crear descrédito al movimiento hippie ante el resto de la población. Y así lo va haciendo permanentemente con distintos estilos de infiltración, distracción, traiciones, frustraciones y desviación del eje principal que sigue siendo pobres vs ricos. Dentro del capitalismo no hay posibilidades de garantizar nuestro derecho a la vida ni siquiera de vivir mejor. Por más que luchemos contra la contaminación de nuestro hábitat, la clase dominante no va a permitir que logremos revertir esta situación sencillamente porque se le acabaría el negocio y ellos no están dispuestos a que esto suceda. La segregación, la dispersión y la segmentación han promovido micro mundos culturales con la ilusión de que lo “propio” es lo valioso generando la no pertenecía a lo importante. Van generando espacios exclusivos

retirados de la interacción con la población y que las élites se los apropian resaltando la meritocracia para abrir esos espacios a unos pocos. Unos ejemplos son la gran cantidad de religiones, Ongs, partidos políticos, etc. Otra táctica de la clase dominante es hacer creer que el problema está en la educación para no resolver esto en ningún tiempo. Mientras tanto deforman el concepto de que la educación nos debe llevar a cambios de comportamiento. Amortiguando ese concepto con el cuento del nunca empezar y del nunca acabar, saliendo del lenguaje académico. Por el momento la educación tiene un método cerrado para no enfrentar a los educandos a las contradicciones del sistema y no permitir lograr el cambio de comportamiento para un mejor vivir. Es decir, el individualismo como matriz para no socializar el conocimiento. Estas tácticas puestas en práctica en forma permanente garantizan a la clase dominante mantener su hegemonía en este mundo por ella globalizado, con el concepto de un mundo solo para los ricos y poderosos. Lamentablemente para los pobres, clase dominada, trabajadores, obreros, campesinos, profesionales, cuentapropistas, estudiantes, jubilados, artistas, artesanos, etc. son utilizados y estudiados en sus laboratorios para perfeccionar sus manuales de opresión.

A pesar de la caída del muro de Berlín, de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas y el campo de países socialistas europeos el capitalismo solo demostró que es el problema principal a resolver por la humanidad y no la solución. Al proclamarse como lo único que quedaba para vivir comenzó a activar su ADN de saqueo y provocar la acumulación de riquezas más grande conocida en la historia. Destruyó el estado de bienestar y los conceptos irreales de la tercera vía, promocionados por la clase dominante durante la guerra fría. El socialismo no desapareció de la faz de la tierra y los países donde se sigue desarrollando continúan siendo un equilibrio para ayudar a otros pueblos a no sucumbir en guerras, hambrunas, pandemias, crisis económicas y todo proyecto de exterminio humano que pueda provocar el sistema capitalista. Cambió la aspiración de los humanos a vivir mejor para inclinarlos al concepto del consumismo y que si no se consume no se vive mejor desnaturalizando los conceptos de necesidad, solidaridad y protección del hábitat. El concepto de flexibilización laboral persigue como objetivo la pérdida de identidad de los trabajadores utilizando métodos de explotación e influir por consiguiente al pensamiento de desclasado. La falta de formación política y práctica política de la población, provocada por el miedo infundido y que la política no es cosa buena facilitaron el desarrollo de esta crisis de representatividad. Todo esto se resuelve a través de la infiltración de servicios, canales de información, redes sociales y entre medio un batallón de incrédulos que van llevando consigo el sentido común del rico en su cerebro repitiendo sin poder elaborar las órdenes intelectuales de la clase dominante. Esto trajo como consecuencia la situación de hoy, de ser unos pocos inquietos y dispuestos a intentar los cambios que garanticen a vivir mejor. Debemos hacer una síntesis sobre lo que nos ocurre y de cómo cambiarlo con humildad, firmeza y defendiendo siempre la paz.

En un apretado resumen se ha expuesto la realidad, el problema sigue siendo el mismo desde hace miles de años, pobres vs. ricos. El desafío es resolver sin renunciar esta

principal contradicción. Tenemos que empezar a hablar de otro mundo con una sociedad sin desigualdades y que para que así sea debemos resolver quien genera estas desigualdades y de acuerdo a la historia no quedan dudas que es el rico, los dueños de los medios de producción, la clase dominante, la burguesía, el capitalismo con su estructura económica y su superestructura política. “Los filósofos se han limitado a interpretar al mundo de distintos modos; de lo que se trata es de transformarlo” Karl Marx. Es esencial sostener esta propuesta que viene guiando la intención de los inquietos y dispuestos hace ya muchos cientos de años, continuar en ese camino, pero ya acelerando los procesos de cambio antes que el imperialismo desate su crisis en una brutal guerra de exterminio no solo del ser humano sino también del planeta. La clase dominante nos ha puesto en riesgo de extinción y debemos recuperar nuestra capacidad de respuesta. Lo que está mal está mal y debe ser cambiado en beneficio de la humanidad. Lo vamos a resolver con las mujeres y hombres que estén de acuerdo, pongan su formación política y coraje en función de organizar los cambios. Debemos contrarrestar los enemigos internos que todos tenemos que son el miedo y la comodidad. El miedo que ha sido manejado por la clase dominante y hegemónica ha paralizado a gran parte de la sociedad por la angustia de temer lo que le pueda ocurrir y al ver y recordar los espantos de muerte torturas, desapariciones y la inservible justicia burguesa, parte de la superestructura capitalista, que exonera siempre a la clase dominante de sus atrocidades. La comodidad hoy resuelta por el celular que también sirve como cárcel intelectual trabando el contacto humano para anular el debate y la reflexión entre pares. Hay mucho por hacer, lo principal es definir la meta o estrategia de los dominados y como se trata de transformar debemos sustituir al capitalismo por el socialismo como sociedad de transición hacia el comunismo. Poner en práctica la lucha de clases y tomar partido por la clase que nos corresponde. Ya no hay más que probar, el progresismo, la tercera vía, el estado de bienestar quedan ancladas en una sociedad de producción capitalista con relaciones de producción asimétricas, mucho para los ricos y poco para los pobres. El capitalismo es una relación social, quien tiene el capital domina. No hay más para discutir, me refiero a la estrategia para poder llegar a una sociedad sin clases, sin explotados y sin explotadores. “Seré un soñador, pero no soy el único” John Lennon. Definida la meta tenemos que continuar por el camino que nos pueda llevar a la misma, lo fundamental es volver a tomar ideología política, unidad y organización para enfrentar al enemigo principal en cada momento histórico que vayamos atravesando.

La crisis del mundo capitalista que estamos viviendo desató la llamada crisis civilizatoria que está llevando al imperio de los EEUU a la pérdida de su hegemonía. Esto no es solo enunciativo sino real, el avance de China, Rusia, Irán, Bielorrusia, los BRICS, las intenciones constantes de integración de Cuba, Venezuela, Nicaragua y Bolivia lo van demostrando con el avance del tiempo. La integración de nuestro continente es crucial para la defensa de nuestra población, nuestros bienes naturales, flora y fauna. La discusión central para nuestra Latinoamérica es ingresar a esta mesa de multipolaridad como un bloque para ir poniendo cercos en las intenciones de invasión y saqueo de los EEUU. Una de las tácticas para garantizar lo expuesto es la formación

política e ideológica de nuestra población para poder obtener gobiernos más sólidos en cuanto a la defensa de los intereses de cada estado nación por el momento. Esto lo podemos lograr con unidad en lo que respecta a los acuerdos programáticos y a la eliminación de tantos partidos políticos ya innecesarios para este momento histórico donde tenemos que definir un arranque hacia la multipolaridad y no podemos hacerlo con un alto fraccionamiento del campo popular que solo es funcional al poder real y hegemónico. Para enfrentarnos al concepto de concentración de la riqueza, para lograr imponer el concepto de distribución de la riqueza no podemos continuar fraccionados, nuestra táctica en este sentido es la unidad y la organización. La formación de cuadros políticos y la formación política del pueblo dará sustento y garantías para no desviarnos de las propuestas programáticas y ser firmes en el cumplimiento de los acuerdos. Hasta el momento las élites políticas formadas por la gran cantidad de partidos políticos, donde lo único que se busca es simplemente un ingreso económico y un lugar de poder, hicieron tambalear y sucumbir los intentos del progresismo. Esto provocó más concentración de la riqueza y por consiguiente más injusticias para sobrevivir a nuestros pueblos y no puede volver a ocurrir. El proceso hacia la multipolaridad debe continuar sin lentitud y sin retrocesos. Una nueva revolución industrial está en marcha con progresos en la robótica, inteligencia artificial, nanotecnología, informática, biotecnología, internet y otros avances. La formación política de nuestro pueblo es la clave para poder avanzar hacia la meta con planificación, ejecución y balances de nuestras tácticas. La reflexión debe ganar nuestras mentes, hemos llegado a esta situación de crisis por distintos motivos, desánimos, frustraciones, traiciones, fobias, broncas y por tomarnos un tiempo para ver qué pasaba. Y pasó, al no hacer nada el imperio avanzó sobre nosotros dejándonos a casi toda la población a merced de su suerte. Algunos replegaron entendiendo perfectamente lo que estaba sucediendo. Es ahora cuando tenemos que re instalarnos en la lucha junto a todos los que estén de acuerdo y dar lo mejor que esté a nuestro alcance para garantizar el nuevo horizonte de la multipolaridad como la puerta de entrada al proceso de liberación social. “Luchar, vencer, caerse, levantarse, luchar, vencer, caerse, levantarse hasta que se acabe la vida, ese es nuestro destino” Álvaro García Lineras.

El capitalismo huele a viejo, ha resuelto en toda su historia solo las necesidades de unos pocos y se apropió de todas las riquezas del planeta utilizando la fuerza física e intelectual de la clase que genera esas riquezas. Poner esa fuerza física e intelectual a disposición de la distribución de la riqueza es la tarea. La salida debe apoyarse en las decisiones colectivas, en el debate de ideas, en el respeto y en la firmeza que pongamos para cumplir los acuerdos. Sumar esclareciendo es lo importante, ser cada uno de nosotros el mejor medio de comunicación de nuestras ideas de mejorar la vida de nuestros pueblos. A pesar que vamos a transitar tiempos difíciles y complejos en el futuro cercano si mantenemos inalterables los conceptos de unidad, integración regional latinoamericana, la integración con otros países del mundo para precipitar el fin del poder hegemónico, podremos decir con orgullo que con pasión dejamos huellas para que continúen otros también el camino hacia una sociedad libre de desigualdades.

## Conclusiones/reflexiones

El capitalismo continúa siendo el problema, crea crisis en forma permanente que no son más que sus tácticas de aumentar la pobreza y de acumular cada vez más riquezas en su beneficio, es decir, permanece en su vieja política de saqueo. El capitalismo continúa planificando la pobreza, la miseria, las hambrunas, la contaminación, el cambio climático, el analfabetismo, las enfermedades, las pandemias, las guerras, el consumo de drogas, la deforestación, el consumismo, la represión, la discriminación, el racismo, la xenofobia y la deshumanización más grande conocida en la historia. El capitalismo también planifica como acumular cada vez más ganancias sin importarle en qué condiciones quedan para vivir los pueblos del mundo. El capitalismo y todos sus modelos económicos no son aconsejables para la vida en nuestro mundo.

Estamos en el momento donde no debemos distraernos de la realidad, como quisiera la clase dominante. No es momento de indiferentes, ni de ingenuos, ni de traidores. Es momento de reflexionar para distinguir al enemigo principal, a pesar de sus disfraces, unirnos, organizarnos con humildad y firmeza. ¡Luchar por la paz y por un mundo mejor, de nosotros depende!

## Bibliografía

Gracia Lineras, A. (2022) Luchar, vencer, caerse, levantarse.

<https://www.clacso.org/luchar-vencer-caerse-levantarse-luchar-vencer-caerse-levantarse/>

Diccionario filosófico Ley de la unidad y lucha de los contrarios

<https://filosofia.org/enc/ros/unidad1.htm#:~:text=La%20lucha%20de%20los%20contrarios%20es%20la%20fuente%20interna%20del,es%20inseparable%20de%20su%20esencia.>

Losurdo, D. (2007) ¿Fuga de la historia? (1ª ed.) Edit. Cartago

Beinstein, J. (2009) Crónica de la decadencia (1ª ed.) Edit. Cartago